

EL PAPELITO ARAGONES

PERIODICO QUE DA PAN Y PALO

OFICINAS

D. Jaime I, 32, principal

e publica los viernes.

LA CORRESPONDENCIA
se dirige toda al director

DESENLACE PREVISTO

Se arregló lo de Caparrotá.

El general Borbón y Castelví, pretendiente al ducado de Aujon que lleva consigo el derecho á la corona de Francia, ha dado ya sendas explicaciones de su conducta al ministro de la guerra señor Lopez Dominguez.

Y como era de esperar, en esta ocasión ha sido el príncipe de Valori la cabeza de turco á la que han ido á parar todos los mandobles de ambos generales.

Ya sabemos nosotros que así acabaría el sainete *Castelvi-Valori*.

El primero ha cantado de plano recomendándose á la benevolencia de las instituciones, en cuanto vió las orejas al lobo; es decir, en cuanto conoció que el horno no estaba para tortas ni para tafetanes la Magdalena.

Y el segundo se fué del seguro, ó como su poderdante ha dicho; *se ha ido más allá* de lo que éste se proponía.

Tenemos, pues, averiguado, que ya no hay ducado de Aujón, ni corona, ni trono, ni cosa que lo valga.

Don Francisco de Borbón y Castelví seguirá figurando en el Estado Mayor general de la nación española, y el príncipe de Valori limpiando su linterna para buscar, como otro Diógenes, un hombre.

Porque creer que el de Valori se ha de resignar á no tener una alta representación en la política francesa, es pensar en quimera.

Acaso no tardaremos mucho en conocer alguno otro acto suyo; porque eso sí, nuestro hombre será todo lo legitimista que quiera, pero no se considere el legítimo legitimista, cuando no legitima con su representación legítima, algo que trascienda á legitimismo.

El es, sí, legitimista y hasta se llama carlista, más con una condición; que ha de ser sin discusión el primer nombre en la lista.

Derramemos lágrimas como ave-lanas en la tumba de las ilusiones del oficial ex-carlista D. Francisco Borbón y Castelví, no ex-general, como le llama un periódico, porque á tanto no llegó nunca en las filas de D. Carlos, y sea leve el dolor del príncipe Valori con este novísimo desengaño.

Paz á los muertos y ventura á los vivos es lo que sinceramente deseamos, porque en honor de la verdad, no tenemos muchos motivos, aunque si alguno, para querer mal al hijo del infortunado D. Enrique de Borbón, ni vemos tampoco ocasión de caer sobre el príncipe de Valori, cuyo principal defecto es la comezón de notoriedad que le devora.

Podríamos hacer su retrato parodiando la semblanza del famoso orador Rios Rosas.

Como hombre fino me gusta, como político *no*; el noble, tiene talento, nació en Francia y nada más.

A casar tocan.

Dijeron que Castelar iba á Roma á hacerse fraile y ahora resulta que el hombre

tiene ganas de casarse. No hay que reír, caballeros, que aunque el caso es algo grave, el canario democrático, ya sin voz y sin plumage, ha encontrado su canaria aunque la ha encontrado tarde. Y es natural, D. Emilio se pasó la mayor parte de su vida canturreando sinfonías á millares, y ahora se encuentra afónico por el continuo desgaste de su garganta y pulmones por echar trinos al aire, y ahora que se encuentra viejo todo lleno de alifafes, y ahora que se encuentra inútil con muchos años y achaques, ha caído en la manía de hacer lo que muchos hacen cumpliendo la ley divina y como tal inmutable. Y se casa D. Emilio como cualquiera petate: ¡éll tan *eximio*, tan *alto* tan *eminente*, tan *grande* tan... tan... no encuentro adjetivo ya que poder aplicarle. Me dirán que el hombre es viejo; y que; ¿no puede casarse por eso? nunca la edad fué óbice para esos lances ¿No se casó también Cánovas y está el hombre tan campante? Aquí lo malo del caso es que ciertos personajes han tomado el matrimonio (y esto es lo mas censurable) como si fuese *Cuartel de Inválidos* donde se sabe que solo entran los lisiados de la guerra en los combates. Mas esto precisamente tiene una ventaja grande; la de que no tendrán hijos semejantes personajes, hijos que siguiendo fieles la doctrina de sus padres, acaben con lo ya poco que dejaron los voraces colmillos de sus mayores más grandes que de elefante. Con que sea enhorabuena don Emilio, y á casarse; y á pensar más que hasta ahora, en aquel terrible trance de la muerte y en el juicio final, en que han de pesarse los vicios y las virtudes con balanza inexorable. Conque aproveche el consejo que para el bien nunca es tarde.

GARROTAZOS

El comité provincial del partido centralista en Madrid, ha expulsado del partido al señor Navarro Lalinde, electo diputado provincial.

Parécenos que el expulsado pudo exclamar, con razón, parodiando al zapatero del cuento.

Adios, partido, que te quedas sin gente.

Como que según se cuenta no pasan de cien al todo. Mas yo opino de otro modo: que no llegan á cincuenta.

En Zaragoza podemos asegurar que no exceden de doce, ó á lo sumo llegarán á trece; la docena del fraile.

Con decir que su primer casino lo establecieron en un cuartito con dimensiones de alcoba y no se encontraban uno á otro, está dicho todo.

Palabras atribuidas al duque de Orleans son las siguientes, hablando al duque de Aumale.

«Mi pobre padre, dijo el joven Orleans, muere en el destierro y por el destierro. El destierro lo ha muerto. Pues yo lo prefiero todo, absolutamente todo, antes que la inacción y la imposibilidad de servir á mi patria.

»Tío, me haré romper la cabeza para regresar á Francia, y si tengo la dicha de

reinar, me la haré romper también antes de dejarme expulsar.»

Ya vendrá el tío Pedro con la rebaja.

Por lo demás, si el Conde de París murió en el destierro, por causa de sus ascendientes murió un rey legítimo en la guillotina y un legítimo descendiente de este en el destierro también.

Sobre esto debería reflexionar el duque de Orleans y sacaría mas provecho que haciéndose romper la cabeza (que no llegará á tanto) para alcanzar un trono que un abuelo suyo manchó con la sangre de su rey.

Quien á hierro mata á hierro muere, señor duque de Orleans.

El general ex-legitimista Charrete, ha publicado un manifiesto ú orden del día á los orleanistas, en la que compara al duque de Orleans con Enrique IV.

Habría alguna Gabriela por medio, pues de otro modo no sabemos donde ha podido encontrar Mr. Charrete el parecido entre el héroe de Ivry y el joven duque, de quien *La Epoca* dice que es arrogante mozo y que esta arrogancia le hace tener mho partido entre las damas.

Pues que se dé una vuelta por acá y acaso su costilla encontrará.

Pero esto tendría un inconveniente.

El de encontrarse por casualidad con su contrincante el novísimo duque de Aujon, y ver entonces satisfecho su deseo de salir con la cabeza rota.

Y cómo lloraría en tal caso *La Epoca* sobre la arrogante figura de su panegirizado!

El Pais, periódico zorrillista, dedica su artículo de fondo del día 19 á conmemorar el octavo aniversario del alzamiento en Madrid del general Villacampa, capitán Casero y teniente Gonzalez.

Y como siempre atribuye la derrota á la traición ó á la cobardía.

Pero qué traición ni qué calabazas.

Hubo allí lo que sucede con frecuencia: muchas ilusiones y poca realidad.

Y sucedió lo que debía suceder.

La realidad atropelló á las ilusiones dando en la cárcel con los jefes del movimiento.

Lo mejor del artículo de *El Pais* es el siguiente recuerdo:

«Sagasta, el presidente del Consejo de ministros en aquella fecha, no se acordaba de Sagasta condenado á muerte en garrote vil por idéntico delito en Junio de 1866.»

Y hacía perfectamente el Sr. Sagasta en no acordarse de cosas tan tristes para él. ¿Si los hombres de la revolución no se hubieran echado á la espalda su historia pasada, bubieran llegado á ministros?

Casi todos ellos andarían sin zapatos ni camisa si hubieran permanecido leales. Mientras ahora campan, brillan y enriquecen.

La lealtad es torpe consejero para alcanzar honores y dinero.

Dice el mismo periódico:

«¿Qué ha resultado la traición de Sagunto sino una especie de parto de los montes?»

¿Qué ha resultado de todo el cúmulo de promesas, de bienestar y de orden con que la monarquía nos brindaba, sino una cosa informe, pequeña y desdichada?

«La mezquindad, la pequeñez es la característica de todos sus actos y propósitos. Cada vez que los montes ministeriales se agitan en estrepitosas convulsiones, dan á luz ridículos ratones.»

Cabal; pero ratones que devoran

Todo cuanto elaboran

Los hombres que trabajan sin descanso.

Si será este país paciente y ganso!

La masonería italiana se prepara á arrojar de su seno al Sr. Crispi por su discurso pronunciado en Nápoles y en el que dió el grito de *Dios, Patria y Rey*.

La masonería es lógica en esto, porque ella odia á Dios á la Patria y al Rey, y claro es que han de considerar como enemigo á todo el que proclame aquellos augustos nombres.

Estoy viendo que aún acabaré yo por reconciliarme con el antiguo demagogo anticlerical y anticatólico,

Adelante, Crispi *amigo* penetre en el Vaticano. y no tema al enemigo que antes se llamó su hermano

Porque esos hermanitos de los tres puntos no valen la tinta de una coma desde que las leyes los autorizaron para presentarse sin máscara á la luz del día.

Una buena noticia para los contribuyentes.

Vuelve á hablarse en los centros bursátiles del próximo empréstito.

De este modo les daremos á los judíos ganancia y aquí con mucha arrogancia las uñas nos comeremos.

Sagasta ha dicho que quiere acabar con los malos empleados.

Ahora si que creemos que va á caer el gobierno.

Porque de todos los empleados los más funestos son los ministros.

Y si alcanza la disposición á las Diputaciones provinciales, dicha completa.

Pero ya verán ustedes como los empleados que quiere acabar el Sr. Sagasta serán algunos pobrecillos escribientes.

Como si lo viera.

Un periódico madrileño publica una larga conferencia celebrada entre uno de sus redactores y un *autorizado* gamacista,

La tal conferencia está llena de fanfarronadas que, como las del enano de la venta, no tienen mas objeto que asustar... al Sr. Sagasta.

Predominó en ella el deseo de la crisis que es, por lo visto, lo que hace falta á los gamacistas.

Aun no hace que salieron cuatro días y ya están hartos de comer judías.

Oigamos al autorizado gamacista:

«Gamazo pide que se cumpla el compromiso que con él contrajo Sagasta. Si no se cumple, si no hay crisis, los gamacistas nos creemos desligados de todo deber personal respecto de Sagasta.»

Lo cual en buen romance quiere decir

Si Sagasta no dá pronto *parné*

le vamos á romper el peroné.

Sigue hablando el autorizado hambriento:

«No nos suje tarán en la mayoría mas que nuestras con vicciones de probados liberales.»

El día que se pretenda desvirtuar la doctrina del partido, Gamazo hará la disidencia.»

De todo esto deducimos lo que ya sabemos desde hace mucho tiempo que la doctrina de los liberales reside en el estómago.

¿Comen? la doctrina del partido se practica con integridad.

¿No comen? la doctrina está desvirtuada y hay que hacer crisis y disidencia.

¡Y aún hay bobalicones

que creen en la fé de estos hombrones!

El duque de Orleans, rival del Sr. Borbón y Castelví, ha dicho á un personaje lo siguiente:

Podeis afirmar, sin temor de engañaros, ni de que mis actos lo desmientan, lo que voy á deciros: podeis afirmar que obraré... Ya lo vereis.»

Los corresponsales no nos dicen si el personaje en cuestión se prestó á ver lo que el duque de Orleans ha de obrar...

Pero lo que es que obrará...

¡Vaya si obrará!

¿Si esto el duquino no hiciera

cómo había de pasar?

Obrará, pues no ha de obrar?

Y obrará como cualquiera.

Y eso será todo lo que haga el joven duque en sus pretensiones al trono de Francia.

Lo mismo que hizo en España la vaca de Morata al salir á la plaza donde había de ser lidiada.

Un periódico militar hace las siguientes preguntas respecto al ministro de la guerra.

«¿Qué hace el ministro? ¿Qué estudia el ministro? ¿Qué prepara el ministro?»

Y se contesta el mismo periódico.
«El ministro duerme. No estudia nada. No prepara nada.»

No está en lo cierto el diario profesional de guerra.
El ministro duerme las buenas comidas. Estudia lo que ha de comer al siguiente día.

Prepara el alpiste para sus canarios.

Pedirle más á un ministro sería una atrocidad, porque á ministro se llega para comer y roncar.

Leemos.

«Está concertado el enlace de la hija del gran estadista italiano Crispi con el príncipe palermitano Lingua Glossa.»

Ahora me explico el cambio radical de opiniones del *signor* Crispi.

Y que su antiguo grito de *libertad igualdad fraternidad* lo haya sustituido por el de *Dios Patria y Rey*.

Porque lo que el hombre se habrá dicho.

Ahora que voy á tener un príncipe por yerno, debo mostrarme fervoroso monárquico de pura sangre.

Y lo chusco del caso es que el príncipe lengua ó Lingua es bastante rico.

Cosa rara en esa nube de principinos que pulula en Italia.

Donde los hay hasta para llevar maletas al hombro.

¿Si le saldrá también maleta al *signor* Crispi?

Es cosa probada.

En cuanto estos gobiernos liberales hacen alguna reforma, disparte seguro.

¡Que reforma la última de enseñanza! Los niños de *primer año*, entiéndase bien, de primer año, no tienen que estudiar más que la siguiente friolera.

Latín y castellano.—Elementos de lexicografía y construcción, latín.—Francés.—Matemáticas, primer curso.—Ejercicios prácticos de aritmética y geometría.—Geografía astronómica y física.—Historia de España.—Cuadros de historiografía de España.

Todo esto en ocho meses.

Es decir, en este breve tiempo, estudiarán los niños más de lo que sabe el señor

Vincentí, director de instrucción pública.

En solos ocho meses sabrán los niños muchísimo más que saben varios ministros.

Que cobrán, no obstante, diez mil reales mensuales.

Charada

Solución á la anterior.—SERRANO.

Prima tres dos repetida, decía un padre á su hijo, y éste que era un diablo dijo; la *todo* es más divertida, y comiendo una *dos tres* y sorbiéndose el *tres dos*, de su afición se fué en pos canturreando un entremes.

Tip. de A. Sabater, Jaime I, 27,

ANUNCIOS

POSADA DEL PEINE

MADRID

Calle de Postas á 100 pasos de la Puerta del Sol y de la Central de Correos y Telégrafos y á 20 de la Plaza Mayor.

Hospedaje desde 4 reales

Edificio modelo ha poco reconstituido con todos los adelantos, alumbrado toda la noche, magníficos retretes inodoros y fuentes en todos los pisos, sereno con *Reloj de vigilancia*, rigida administración y moralidad, proporcionan *seguridad, confianza, tranquilidad y economía*, en todo el servicio, incluso en el comedor.

Merece visitarse para comprender bien su importancia.

No tiene sucursales ni cochas y como distintivo sobre todas las demás casas tiene un magnífico reloj de torre en su fachada principal.

FOLLETOS DE PROPAGANDA

por

Don Manuel Polo y Peyrolón

Catedrático del Instituto de Valencia.

Burgueses y Proletarios.—Pan y Catecismo.—Las malas lecturas.—¿Hay acaso Providencia?—Credo católico-tradicionalista.—El Anarquismo.—El trabajo y el salario.—Errores y horrores contemporáneos.—¡Pícaros frailes!

No obstante sus muchas páginas y copiosa lectura, se venden todos ellos en casa del autor (Plaza del Colegio del Patriarca, 4) al precio ínfimo de *diez* céntimos de peseta, se abona á los libreríos el 25 por 100, y sin el menor recargo se remiten á correo vuelto.

NOVEDADES

El Autógrafo.—Aparato que saca 100 ejemplares de cada escrito, dibujo ó pieza de música que se haga: 8 pesetas, con lá Instrucción franco de portes.

Reloj fotógrafo.—Es nikelado y tiene las dimensiones y la forma de los de bolsillo, bastando sacarlo y mover un muelle para que queden retratadas sin advertirlo las personas que se tienen delante, 25 pesetas franco con Instrucción.

Alfiler mágico para corbata, con pajarito de colores que se mueve y canta á voluntad del que lo lleva: 7 pesetas, franco de portes con Instrucción.

Los pedidos con su importe al Sr. Director de las oficinas de Publicidad, Calle de Tallers número 2, Barcelona.

Los Sres. que tomen los objetos en las mismas Oficinas, les costarán 7, 23 y 6 pesetas respectivamente.

SALONES

En la plaza de Liñan número 8, se arriendan unos espaciosos salones propios para escuelas. También se arriendan habitaciones, cuadras y corrales.

El portero informará.

TIPOGRAFIA

DE

A. Sabater é hijo

Jaime I, núm. 27.—ZARAGOZA.

Especialidad en trabajos religiosos para cofradías.

Trabajos comerciales, con grandes economías, papeles de todas clases recibidos directamente de las mejores fábricas del país y extranjero.

Casa exportadora á toda España con grandes descuentos.

Jaime I, 27 y Hospitalito.

A LOS LABRADORES

Siendo el cambio anual de simiente uno de los principales elementos para obtener buen rendimiento en la cosecha de los diferentes cereales y teniendo en cuenta que hoy, la mayoría de los labradores, tanto en pequeña como en grande escala no lo ejecutan por no encontrarse con medios para poder obtener simiente de Cataluña, que es la que mejor resultado dá en Aragón. En el estanco de las afueras del Portillo darán razon de donde, por módico precio, se vende trigo de simiente de Lérida y se cambia por el de la cosecha actual. En el mismo punto darán razón de donde se compra toda clase de granos á los precios corrientes del Mercado.

NI EN PARIS

se trabaja más perfecto y tan barato como en el obrador de confección de camisas, cuellos, puños y pecheras y calzoncillos que bajo la dirección del bien conocido y reputado industrial D. Eusebio Présa que se halla montado en la calle de la Verónica, número 39, segundo.

En este nuevo obrador económico se cortan y construyen camisas á la medida (trayendo la tela á satisfacción del parroquiano, á 5, 6 y 8 reales las más superiores de hilo y se reforman las deterioradas é imperfectas. También se pasa á domicilio á tomar medidas al primer aviso.

Verónica, núm. 39, segundo.

TARJETAS DE VISITA

A 6 REALES CIENTO

En la Imprenta de este periódico.

EL ARAGONÉS

PERIÓDICO TRADICIONALISTA

BAJO LA DIRECCIÓN DE LA JUNTA REGIONAL DE ARAGÓN. — SE PUBLICA LOS VIERNES. — CON APROBACIÓN ECLESIASTICA

Precios de suscripción. } Zaragoza, semestre, 2.50 pesetas.-- Provincias, semestre, 3 idem.-- Un año, 5 idem.-- Un año fuera de la Península, 8 pesetas.

Número suelto CINCO céntimos

Se admiten esquelas y anuncios á precios convencionales.

La correspondencia de ambos periódicos, será dirigida á la

Redacción y Administración, Jaime I, 32 pral.

Los importes de suscripción que no traigan la dirección indicada, no serán abonados en cuenta.